
 

 

 

Lunes 30 de Diciembre 2024 

 
DELEGACIONES CMIC 

 

Requiere unidad el renacer de Ahmsa 
(2024-12-29, Redacción, Periodico la Voz COAH (sitio), ) 
El síndico del proceso de quiebra de Altos Hornos de México, Víctor Manuel Aguilera Gómez, 
destacó la necesidad de un esfuerzo conjunto para superar la crisis de la siderúrgica y revivir el 
motor económico de la región Centro. Luego del mensaje emitido por el Síndico a trabajadores, 
acreedores y proveedores, Humberto Prado Montemayor, Presidente de la CMIC mencionó que 
se comunicó con Aguilera Gómez, en donde se refrendó el compromiso de solucionar el tema de 
la acerera en el menor tiempo posible. 
 

Proyecta Celaya un Desarrollo Urbano armónico 
(2024-12-29, Ricardo Aguilar Abe, Zona Franca GTO (Sitio), ) 
Celaya se está transformando, de ser una ciudad comercial, a ser una ciudad industrial, lo que, 
sin duda genera cambios en el tipo de empleos y competencias para hacer frente a los restos y 
por ello, es importante que se logre la armonía en infraestructura y sociedad para el 2030. La 
Asociación del Empresariado Celayense (AEC), convocó a CANIRAC, COPARMEX, CMIC, CCE 
y Observatorio Ciudadano, para conformar una serie de proyectos que visualizan como 
prioritarios para el desarrollo de la ciudad. 
 

Gestionará Noel Chávez puente de acceso a Batopilas 
(2024-12-30, Redacción, La Paradoja CHIH (sitio), ) 
El Diputado Federal priista por el Noveno Distrito, Noel Chávez Velázquez Gestionará un puente 
de acceso al poblado de Batopilas, ya que desde hace años el único ingreso al pueblo mágico 
se encuentra colapsado debido a los contantes deslaves y derrumbes que ocurren en la zona, 
situación que tiene que ser solucionada al ser uno de los primeros destinos turísticos de la zona. 
El Diputado agradeció al Presidente de la CMIC ( Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción de Chihuahua). Ing. Julio Cesar Mercado Rodriguez por el apoyo en la realización 
del Proyecto ejecutivo y al Alcalde de Batopilas, Lic. Aarón Ruelas por sus gestiones constantes 
para concretarlo. 
 

Construcción en SLP, vivió un año de contrastes 
(2024-12-29, Redacción, El Exprés SLP (sitio), ) 
El sector de la construcción en San Luis Potosí tuvo un 2024 marcado por contrastes. Aunque la 
obra pública fue amplia, muchas pequeñas y medianas empresas (Pymes) no lograron 
beneficiarse debido a reglamentaciones estatales y licitaciones que favorecieron a grandes 
empresas. En entrevista para Exprés, Juan Manuel Pérez Herrera, presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) capítulo San Luis Potosí, detalló que las 
empresas más afectadas fueron las locales, que enfrentaron dificultades para cumplir con los 
requisitos exigidos por las licitaciones estatales, que fueran de alcance nacional. 
 
 

CONSTRUCCIÓN 
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Las obras que vienen en 2025  
(2024-12-30, Edgar Segura, + Chilango, . 1, 6 7) 
En días recientes, la jefa de Gobierno de la CDMX, Clara Brugada, adelantó las obras que 
comenzarán a construirse con dinero del presupuesto del próximo año, destacando los proyectos 
de movilidad para beneficio de lxs chilangxs y demás población que se desplaza todos los días 
por la capital. Entre las obras anunciadas destacan la renovación de algunas líneas del Metro 
(además de terminar la remodelación de la Línea 1) y la creación de nuevas rutas de Metrobús y 
Cablebús. 
 

En México, con la mano en el pecho 
(2024-12-30, Redacción, Excélsior, . 20) 
El expresidente estadunidense Jimmy Carter, fallecido ayer a los cien años, sostuvo una relación 
estrecha con México. En febrero de 1979, Carter visitó nuestro país y sostuvo un encuentro con 
el entonces gobernante nacional, José López Portillo. También, el fallecido premio Nobel de la 
Paz recibió un sombrero de charro con su nombre bordado. Además, el interés del líder 
demócrata por las comunidades, que mostró tras dejar la Casa Blanca, tam bién lo vinculan a 
nuestro país. En el año 1990, Jimmy y su esposa viajaron a Tijuana, como voluntarios para 
trabajar en la construcción de viviendas para comunidades vulnerables. La pareja instaló una 
casa de campaña como parte del programa Milagro en la Frontera, recordó el diario Los Angeles 
Times. 
 

Presupuesto, contradicciones y recortes 
(2024-12-30, Jonathan Nácar, Eje Central, . 6 7) 
El proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación para 2025 presenta ajustes que ponen 
en jaque pilares fundamentales para el "segundo piso de la transformación", con recortes en 
áreas clave como la educación, la seguridad y la salud. Especialistas consultados por ejecentral 
señalan que los recortes presupuestales contradicen las prioridades sociales del gobierno de la 
presidenta de México, los cuales no solo afectarán a los sectores más desfavorecidos, sino que 
también limitarán el crecimiento económico y la atracción de nuevas inversiones. Por otro lado, 
el impacto del nearshoring continúa siendo una oportunidad incierta. Aunque el gobierno ha 
proyectado el aprovechamiento de este fenómeno para atraer inversión extranjera, la falta de 
infraestructura adecuada y la incertidumbre en las reglas fiscales podrían ralentizar el crecimiento 
económico derivado de este fenómeno. 
 

La Voz de... El crecimiento en la industria de la construcción se contrajo en un 215 % de 
octubre a octubre 
(2024-12-30, Redacción, Plano Informativo, Plano Informativo SLP (sitio), ) 
Para el economista y analista Gustavo Puente Estrada, el año termina "Con una deuda interna y 
externa que creció en un 62% durante los últimos 24 meses; amenazados económicamente por 
el gobierno más poderoso del mundo; con una limitación en los programas de salud y de 
educación". Señaló que "Así llegamos a la Navidad del 2024, con incertidumbre en el Poder 
Judicial y en los fondos de ahorro del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los 
Trabajadores (Infonavit)". 
 

Acapulco, un destino que no se recupera 
(2024-12-30, Arturo de Dios Palma, El Universal (sitio), ) 
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La reconstrucción de Acapulco avanza lento, muchas cosas están a medias, otras tiradas y muy 
pocas, renovadas. El recuerdo del huracán Otis, en 2023, es permanente entre los acapulqueños. 
Marcó un antes y un después; nada es igual y, tal vez, nada volverá a ser igual. En este contexto, 
empresarios señalan que rescatar a Acapulco “es una cuestión urgente”. 
El Universal,Pulso SLP (sitio), 
 

El pozo de la deuda 
(2024-12-29, Rodolfo Esparza Cardenas, Milenio (sitio), ) 
Agotadas todas las reservas intentaron ir por las afores, ahora intentan ir por el dinero de los 
trabajadores aportado a Infonavit, ante las protestas argumentan que la oposición se niega a la 
construcción de viviendas cuando a lo que se oponen es a que los órganos de vigilancia y 
rendición de cuentas no tengan igualdad de votos sino que la mayoría la tenga la representación 
del gobierno con lo cual se impondría la voluntad de la presidenta y el gobierno, eso es todo el 
fondo que la propia presidente escamotea al explicar el caso. 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 

Por México Hoy // Flotas, puertos y astilleros, la gran postergación 
(2024-12-30, Carlos Lavore, El Universal, . 25) 
El 90% del intercambio mercantil global se realiza a través de los mares. Menos del 0.15% de 
ese intercambio tiene bandera mexicana. A partir de los años 80 se priorizó el comercio terrestre 
y se relegó el desarrollo marítimo, con una visión política dependiente que produjo una suerte de 
desconexión cultural con el mar. La flota mercante de México representa entre el 5% y el 10% de 
la flota de América Latina y el Caribe. La Secretaría de Marina consignó 181 buques 
abanderados, en agosto de 2023. 
 

Critican: abusa 4T en reformas 
(2024-12-30, Nadia Rosales, Reforma, . 1) 
Morena demostró con sus 16 reformas en los últimos meses que la mayoría legislativa la utilizó 
para modificar con prisas la Constitución por ordenes presidenciales, sin importar el freno a la 
democracia, la regresión legislativa y el análisis de fondo, señalaron académicos, abogados y 
políticos. El morenista Waldo Fernández, que integra la bancada del Verde en el Senado, 
defendió que el proyecto de la 4T sólo respondió al electorado, y que la Constitución no es 
sagrada, por lo tanto se puede modificar. 
 

Ve Morena alzamientos armados si EU interviene 
(2024-12-30, Luis Carlos Rodríguez, El Universal, . 1, 6) 
La bancada de Morena en el Senado diseñó la estrategia mediática para rechazar la política 
anunciada por el presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, de clasificar a los cárteles 
mexicanos como grupos terroristas, señalando el narcoterrorismo hacia el mismo Estado y, con 
ello, la intervención militar estadounidense en territorio mexicano, lo cual puede obedecer a 
propósitos económicos. 
 

Cobra menos vidas el sueño americano 
(2024-12-30, Said Neri, Excélsior, . 1, 6) 
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En 2024 la crisis migratoria se intensificó en la frontera entre México y Estados Unidos. Por un 
lado, durante los primeros seis meses, en el país se registró el ingreso de 712 mil 226 
indocumentados, mientras que durante todo el año, el gobierno estadounidense realizó la 
deportación de más de 270 mil personas de 192 países; sin embargo, a pesar de estas cifras, el 
número de quienes murieron al intentar alcanzar el sueño americano disminuyó 60 por ciento. 
 

Replicará Trump el modelo texano para la caza de migrantes 
(2024-12-30, Liliana Padilla, Milenio Diario, . 1, 6 7) 
Texas es la zona cero del operativo cazamigrantes que a partir del 20 de enero se extenderá a 
todo EE. UU., ahora que Donald Trump tiene en la mira a millones de personas sin documentos. 
Aquí, hasta las organizaciones civiles son acosadas legalmente por el fiscal general, con tal de 
evitar que fluya el apoyo por medio de donaciones. 
 

En CDMX se pierde 40% de agua en fugas de la red hidráulica 
(2024-12-30, Rocío González Alvarado, La Jornada, . 1, 27) 
La Ciudad de México es la cuarta entidad federativa con mayor estrés hídrico del país, debido a 
la baja disponibilidad de fuentes de agua superficial y a la alta dependencia del recurso 
subterráneo, así como a la falta de salidas naturales de la cuenca hacia otros cuerpos de agua, 
una orografía compleja con múltiples desniveles y a los crecientes efectos del cambio climático. 
Ante este escenario, el académico del Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad 
Nacional Autónoma de México, Manuel Perló Cohen, consideró que debe darse prioridad a 
resolver el problema de las fugas en la red hidráulica, pues la pérdida del líquido se mantiene 
entre el 35 y el 40 por ciento del caudal que llega a la capital del país. 
 

Alistan empresas absorber mano de obra de migrantes deportados: CCE 
(2024-12-30, Leticia Hernández, El Financiero, . 1, 4) 
Ante la amenaza de deportaciones masivas de indocumentados por parte del próximo presidente 
de Estados Unidos, Donald Trump, empresas en México se preparan para absorber parte de esa 
mano de obra y esperan aumentar "por mucho" la cifra actual de seis mil migrantes contratados, 
afirmó Francisco Cervantes, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE). 
 

Exportaciones de crudo de Pemex a EU tocan mínimo de 35 años 
(2024-12-30, Karol García, El Economista, . 1, 23) 
Entre enero y noviembre, Petróleos Mexicanos (Pemex) exportó un promedio de 464,811 barriles 
diarios de petróleo crudo hacia Estados Unidos, su nivel más bajo en los últimos 35 años, lo que 
significó una caída de 35.4% respecto a mismo periodo de 2023. Pese a dicho registro, ese país 
se mantiene como el principal destino de los envíos de Pemex, con una participación de 57.6% 
en el promedio de enero a noviembre de este 2024, mientras que en mismo periodo de 2023, la 
cuota era 69.7 por ciento. 
 

Alerta en Chiapas por líderes de secta 
(2024-12-30, Roxana González, El Sol de México, . 1, 4) 
México y Guatemala han puesto en alerta máxima su frontera sur tras el rescate de 160 menores 
en una finca controlada por la secta ultraortodoxa Lev Tahor en Guatemala. Las autoridades de 
ambos países buscan evitar que los líderes de la organización crucen hacia Chiapas, donde han 
operado desde 1994. Desde su creación en 1988 en Israel, Lev Tahor ha enfrentado denuncias 
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de abuso sexual, trata de personas y matrimonios forzados en países como Canadá, Estados 
Unidos y México. 
 

Es México el país "más democrático" 
(2024-12-30, José Miguel Velázquez, El Heraldo de México, . 1, 7) 
La presidenta Claudia Sheinbaum aseguró que México "podría ser el país más democrático que 
haya sobre la faz de la tierra"; luego de que por primera vez se llevará a cabo la elección del 
Poder Judicial, el próximo 1 de junio. Sheinbaum descartó los señalamientos de la oposición al 
acusar al gobierno de la Cuarta Transformación de ser autoritarios. "Siese el pueblo quien decide, 
la democracia es el gobierno del pueblo, por el pueblo y para el pueblo", enfatizó. 
 

Aumentan los consumidores de cannabis 
(2024-12-30, La Voz De La Frontera, El Sol de México, . 5) 
Las solicitudes de permisos para el uso lúdico de cannabis aumentaron un 145 por ciento desde 
2021 hasta la fecha; sin embargo, las autorizaciones disminuyeron considerablemente en 2024, 
de acuerdo con datos oficiales de la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos 
Sanitarios (Cofepris). El director de Satibaja mencionó que quienes integran la organización no 
han tenido mayores problemas con el hecho de viajar de una entidad a otra en avión mientras 
transportan dosis de marihuana de uso personal. Sin embargo, aseveró que en algunos 
aeropuertos hay presencia de elementos de seguridad castrense, como de la Guardia Nacional 
y de la Secretaría de Marina, quienes desconocen completamente la existencia de los permisos 
de uso lúdico. 
 

Decomisan precursores 
(2024-12-30, Martha de la Torre, El Heraldo de México, . 23) 
La Marina informó que en días pasados el personal de la Unidad Naval de Protección Portuaria 
Número 102, en coordinación con la Aduana Marítima de Manzanillo, aseguró más de 25 mil 
kilogramos de precursores químicos. Dicha mercancía fue localizada dentro de un contenedor y 
pretendía ser importada al país sin contar con los permisos de control correspondientes, refirió la 
dependencia. La secretaría de Marina agregó que la sustancia asegurada es considerada como 
herramienta para la elaboración de drogas sintéticas, de acuerdo con la Ley Federal de 
Precursores Químicos, Productos Químicos Esenciales y Máquinas para elaborar cápsulas, 
tabletas, por lo que su aseguramiento es una acción positiva. La Marina estima en 3 mdp el valor 
del cargamento en Manzanillo. 
 

Aumentan los consumidores de cannabis 
(2024-12-30, La Voz De La Frontera, La Prensa, . 13) 
La Ley de Salud establece que para cualquier actividad lúdica, la autoridad deberá emitir 
permisos. Carlos Barrera Salinas, fundador de Satibaja, una organización radicada en Mexicali 
especializada en la industria cannábica y pionera en su aspecto legal, aseveró que por ley todas 
las solicitudes de permisos que se hagan de forma correcta deberían ser autorizadas; sin 
embargo, no es así. El director de Satibaja mencionó que quienes integran la organización no 
han tenido mayores problemas con el hecho de viajar de una entidad a otra en avión mientras 
transportan dosis de marihuana de uso personal. Sin embargo, aseveró que en algunos 
aeropuertos hay presencia de elementos de seguridad castrense, como de la Guardia Nacional 
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y de la Secretaría de Marina, quienes desconocen completamente la existencia de los permisos 
de uso lúdico. 
 

Rozones 
(2024-12-30, Rozones, La Razón de México, . 2) 
Un par de buenos golpes al crimen organizado dio este fin de semana la Secretaría de Seguridad 
y Protección Ciudadana a cargo de Omar García Harfuch, en trabajo coordinado con las 
secretarías de la Defensa y la Marina, además de la Guardia Nacional y la FGR. El principal, nos 
hacen ver, es la captura de Marco Antonio Rodríguez, alias El Panadero, generador de violencia 
identificado como líder de una célula del Cártel Independiente de Acapulco y a quien se vincula 
con homicidios, secuestros, robo, extorsión, robo de vehículos y delitos contra la salud. Su 
detención, nos comentan, incidirá en la disminución de la delincuencia en el puerto. La otra 
aprehensión importante es la de Juan Manuel Bernal Hernández, alias Drácula, jefe de una célula 
delictiva de la facción del Cártel de Sinaloa que encabezan Los Chapitos. Fuerzas federales 
fueron atacadas cuando realizaban un cateo, pero, tras neutralizar a los agresores, lograron la 
captura del sujeto. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 

Norma salarial arriesga contratos, alerta SNAC 
(2024-12-30, Axel Sánchez, Milenio Diario, . 16) 
El decreto publicado en el Diario Oficial de la Federación (DOF) para aumentar el salario mínimo 
está hecho para que sea difícil de entender, por lo que afectará la renegociación de los contratos 
colectivos de trabajo, expuso Alejandro Martínez Araiza, secretario general del Sindicato Nacional 
Alimenticio del Comercio (SNAC). "Le están haciendo un favor a los empresarios, primero 
aceptando el 12 por ciento que ellos muy amablemente habían propuesto, así lo dijo el Consejo 
Coordinador Empresarial, pero no dijeron 6 de esto, 4 de aquello y 3 de aquello", expresó. 
 

Coparmex critica sobrerrepresentación legislativa, reformas constitucionales y 
Presupuesto 2025 en su balance anual 
(2024-12-29, Redacción, Latinus (Sitio), ) 
La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) presentó su balance anual en 
el que resaltó la preocupación del sector empresarial por los hechos ocurridos durante este 2024, 
como la elección presidencial, la aprobación de reformas constitucionales, la 
sobrerrepresentación en el Congreso y la aprobación del Presupuesto de Egresos para el 
próximo año. A través de un comunicado, Coparmex expresó su "visión de construir un México 
más justo, próspero y sostenible". 
 

Coparmex presenta balance 2024; resalta preocupación por reformas y presupuesto 
(2024-12-30, Agencias, Global Media SLP (sitio), ) 
La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) presentó su balance anual en 
el que resaltó la preocupación del sector empresarial por los hechos ocurridos durante este 2024, 
como la elección presidencial, la aprobación de reformas constitucionales, la 
sobrerrepresentación en el Congreso y la aprobación del Presupuesto de Egresos para el 
próximo año. A través de un comunicado, Coparmex expresó su "visión de construir un México 
más justo, próspero y sostenible". 
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Encontrar el camino 
(2024-12-30, Javier Santiago Castillo, Tempo MX (sitio), ) 
Claudia Sheinbaum planteó, en junio, frente a los empresarios del Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE) como objetivo lograr una "Prosperidad Compartida", pues "El desarrollo 
económico debe ser incluyente, con bienestar. No se trata solo de crecimiento económico o 
inversión extranjera directa, sino de desarrollo compartido". Sin distanciarse del principio 
Lopezobradorista de "por el bien de todos primero los pobres" se le proporcionaba una nueva 
brújula a la política económica gubernamental. 
 

Reforma al Infonavit: ¿Un paso hacia el control total del gobierno? 
(2024-12-30, Redacción, Índice Politico (sitio), ) 
A solo días de concluir el año 2024, el gobierno de la 4T ha presentado una nueva iniciativa de 
reforma que busca modificar la ley del Infonavit, una institución que ha sido fundamental en la 
garantía del derecho a la vivienda en México desde su creación hace más de 52 años. Esta 
propuesta ha generado preocupación entre los trabajadores y expertos, quienes ven en ella una 
amenaza al tripartismo que ha caracterizado al organismo. El Infonavit, creado durante el 
gobierno del presidente Luis Echeverría, ha otorgado más de 12 millones de créditos para mejorar 
las condiciones de vivienda en el país. Según la COPARMEX, esta estructura tripartita ha 
permitido un diálogo efectivo entre los sectores laboral, empresarial y gubernamental. Sin 
embargo, el actual gobierno parece no estar satisfecho con este modelo. 
 

En enero se llevarán a cabo Foros Binacionales de negocios para el T-MEC, 
Confederación Nacional de Cámaras de Comercio 
(2024-12-29, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), ) 
La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (CONCANACO 
SERVYTUR), encabezada por Octavio de la Torre, llevará a cabo Foros Binacionales de 
Negocios T-MEC: Conectando Oportunidades México-Estados Unidos-Canadá, del 13 al 17 de 
enero de 2025, teniendo como sedes: Matamoros, Monterrey, Ciudad Juárez, Tijuana y Nogales. 
Estos Foros tendrán como objetivo el diálogo para fortalecer las relaciones comerciales entre 
México y sus socios del T-MEC, y encontrar mejoras sustanciales en el Tratado, que faciliten las 
oportunidades de negocio e inversión para el Sector Comercio, Servicios y Turismo, pilares 
fundamentales de la economía nacional. 
 

Cinco reformas constitucionales son incompatibles con el TMEC 
(2024-12-30, Redacción, ZC Noticias CHIS (sitio), ) 
Cinco reformas constitucionales actuales son incompatibles con el TMEC, lo cual podría 
desencadenar conflictos internacionales, considera un estudio hecho por la Confederación 
Patronal de la República Mexicana (Coparmex). La instancia sindical considera que ante este 
panorama el gobierno federal debe fortalecer el diálogo diplomático y comercial, así como 
garantizar el cumplimiento de los compromisos del citado acuerdo comercial. 
 

Reforma al Infonavit: ¿Un paso hacia el control total del gobierno? 
(2024-12-30, Redacción, MX Político CDMX (Sitio), ) 
A solo días de concluir el año 2024, el gobierno de la 4T ha presentado una nueva iniciativa de 
reforma que busca modificar la ley del Infonavit, una institución que ha sido fundamental en la 
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garantía del derecho a la vivienda en México desde su creación hace más de 52 años. Esta 
propuesta ha generado preocupación entre los trabajadores y expertos, quienes ven en ella una 
amenaza al tripartismo que ha caracterizado al organismo. El Infonavit, creado durante el 
gobierno del presidente Luis Echeverría, ha otorgado más de 12 millones de créditos para mejorar 
las condiciones de vivienda en el país. Según la COPARMEX, esta estructura tripartita ha 
permitido un diálogo efectivo entre los sectores laboral, empresarial y gubernamental. Sin 
embargo, el actual gobierno parece no estar satisfecho con este modelo. 
 

La Coparmex alertó sobre la reforma al Poder Judicial y su politización. 
(2024-12-30, Verónica Sánchez, Canal 8.1 Heraldo TV, ) 
La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha expresado su preocupación 
por la reforma al Poder Judicial, destacando la politización del desempeño de jueces, magistrados 
y ministros. En su balance anual, la Coparmex advirtió que esta situación pone en riesgo la 
certidumbre jurídica, lo que podría afectar negativamente la inversión y el empleo en el país.  
Asimismo, la organización calificó esta reforma como un retroceso en la justicia mexicana. 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

Jaque Mate // Dictaduras progres 
(2024-12-30, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8) 
La definición de "progresista" de la presidenta Claudia Sheinbaum es muy amplia. Como lo 
declaró el 17 de diciembre, "progresistas" son para ella gobiernos tan distintos como el de Gabriel 
Boric de Chile o el que "recientemente ganó el Frente Amplio en Uruguay", el de Yamandú Orsi, 
que no asumirá la Presidencia hasta el 25 de marzo. Entre estos gobiernos progresistas, "con los 
que tenemos mucho en común", se cuentan "Venezuela, que tiene su problemática que todos 
conocemos, y Cuba, evidentemente". 
 

Tolvanera // Expectativas 
(2024-12-30, Roberto Zamarripa, Reforma, . 9) 
Claudia Sheinbaum cierra el 2024 como el personaje político del año, con la mayor votación y 
una enorme legitimidad. La primera presidenta. Eso ya hace historia. Un poco de autocrítica y 
una pizca de justicia para el castigo de las irresponsabilidades, delitos y omisiones del sexenio 
anterior fortalecerían al gobierno que arranca. El ensoberbecimiento puede disimular, pero no 
soluciona. La erosión debajo de ese telón es continua. 
 

Reconstruir mejor 
(2024-12-30, Denise Dresser, Reforma, . 9) 
México también tuvo su Notre Dame. Todos vimos arder lo construido por generaciones de 
mexicanos que desafiaron el sistema de partido hegemónico. Luego, a partir de la llegada del 
morenismo al poder, todo eso ardió. El centro gravitacional de la deficitaria democracia mexicana 
quedó hecho cenizas. 
 

Nueces del 2024 
(2024-12-30, Jesús Silva-Herzog Márquez , Reforma, . 8) 
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2024 será recordado como el año en que perdimos la Constitución. La norma que funda y limita 
el poder fue desbaratada, con trampas y extorsiones, en el verano del escarmiento. Hemos 
entrado, como bien ha dicho Diego Valadés, en la era postconstitucional. 
 

TREN MAYA 
 

La Letra Desobediente // Tren Maya 
(2024-12-30, Braulio Peralta, Milenio Diario, . 26) 
Cuando viajaba por Europa lo hacía por tren. Más barato y seguro. Ahora hice un recorrido ida y 
vuelta por seis horas del Tren Maya y la experiencia fue mejor a lo esperado. Hay que tener 
paciencia para la compra de boletos porque aún no entran los paquetes de las agencias turísticas 
y la aplicación del sistema para adquirirlos es lento. Hay más maledicencia y desinformación que 
realidad. Vale la pena el empeño. Una vez arriba del tren el trayecto es sin ruido, rápido y 
placentero. Es tecnología de primera. El nuevo transporte traerá progreso a esta parte del país 
de forma inmediata. 
Milenio (sitio), 
 

Estabilizó mercados 
(2024-12-30, Yazmín Zaragoza, El Heraldo de México, . 20) 
Para Rogelio Ramirez de la O, actual secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), 2024 fue 
un año muy destacado, ya que es el primer titular del ramo en mantenerse en dos 
administraciones federales, como reconocimiento a su trabajo por mantener la disciplina fiscal. 
Como secretario de Hacienda, desde el 16 de julio de 2021 a la fecha, ha enfrentado varios retos 
como mantener el equilibrio de las finanzas públicas, al tiempo de reactivar la economía; además, 
aseguró recursos para cubrir los proyectos insignia como el Tren Maya, o la Refinería Dos Bocas. 
 

Sedena y Tren Maya reconocen contaminación de cuerpos de agua: ambientalistas; "no 
se realizaron estudios ambientales" 
(2024-12-29, Redacción, El Universal (sitio), ) 
Con la licitación LA-07-H0M-007H0M001-N-6-2025 que tiene el objetivo de identificar, prevenir y 
mitigar posibles afectaciones a los recursos hídricos en la zona por donde pasa el Tren Maya, la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y los líderes del proyecto están reconociendo que el 
tren contamina los cuerpos de agua de la Selva Maya, consideran ambientalistas. 
uno más uno (sitio),ContraRéplica CDMX (Sitio),Enlace Radial (Sitio), 
 

Acciones Técnicas de Conagua Contribuyeron al Desarrollo de Proyectos Estratégicos 
Para el Bienestar del país 
(2024-12-30, Redacción, Estrategia Sustentable (Sitio), ) 
En su carácter de autoridad técnica en materia hídrica, en 2024, la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua) emitió opiniones y dictámenes técnicos que contribuyeron al desarrollo de proyectos 
fundamentales para la adecuada gestión de los recursos hídricos. Para el desarrollo del Tren 
Maya, se brindó asesoría técnica al Fondo Nacional del Fomento Turístico y se emitieron 31 
dictámenes relacionados con solicitudes de concesión de aguas subterráneas y 21 sobre trámites 
de permisos de descargas de aguas residuales de servicios generadas por estaciones del tren. 
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Gobernadora de Quintana Roo y embajador de Alemania fortalecen lazos de cooperación 
e inversión en Tulum, destacando el Tren Maya y vuelos directos de Discover Airline. 
(2024-12-29, Rodrigo Rico, Canal 120 Milenio, ) 
La gobernadora de Quintana Roo, María Lezama Espinoza, se reunió con el embajador de la 
República Federal de Alemania en México, Clemens von Goetz, en el Aeropuerto Internacional 
Felipe Carrillo Puerto de Tulum. El encuentro tuvo como objetivo fortalecer los lazos de 
cooperación diplomática, turística e inversión en la entidad, promoviendo el bienestar y desarrollo 
para la ciudadanía. Durante la reunión, se abordó el proyecto del Tren Maya, que conecta 
diversos destinos turísticos de Quintana Roo, permitiendo a los viajeros conocer la cultura 
milenaria maya. Lezama Espinoza destacó la importancia de la cooperación con Alemania, 
mencionando la llegada del primer vuelo directo trasatlántico de la aerolínea Discover Airline al 
aeropuerto Felipe Carrillo Puerto de Tulum el 12 de diciembre. 
Milenio (sitio), 
 

En entrevista con Jesús Carrillo, director de economía del Instituto Mexicano para la 
Competitividad (IMCO), habló sobre el paquete económico 2025 
(2024-12-30, Luis Cárdenas, Sheila Amador, 102.5 MVS Noticias, ) 
En entrevista con Sheila Amador, Jesús Carrillo, director de economía del Instituto Mexicano para 
la Competitividad (IMCO), analizó el presupuesto federal de 2025. Carrillo destacó recortes 
significativos en áreas cruciales como seguridad pública (43%), salud (12.2%), y recursos 
hídricos (43% para la Conagua), lo que considera preocupante dado el contexto de violencia y 
problemas hídricos en el país. Señaló que, aunque hay inversiones significativas en proyectos 
emblemáticos como el Tren Maya, estas generan un crecimiento económico artificial y no 
abordan las necesidades fundamentales de infraestructura y servicios básicos. 
 

AIFA 
 

Invitan a conocer el programa AIFA PASS; exime pago de casetas 
(2024-12-30, César Arellano García, La Jornada, . 12) 
El Aeropuerto Internacional Felipe Angeles invitó a pasajeros a conocer el programa AIFA PASS, 
el cual exime totalmente del pago de casetas a vehículos ligeros y a viajeros con vuelo confirmado 
desde hacia esa terminal aérea. Con el AIFA PASS, los usuarios podrán trasladarse por las 
autopistas y plazas de cobro autorizadas sin pagar peaje. 
 

Provoca obra de Suburbano suspensión de agua en municipios  
(2024-12-29, Alejandro León, Reforma.com (sitio), ) 
Debido a trabajos de ampliación del Tren Suburbano que conectará el Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA) con Buenavista, 95 colonias de los municipios de Tultitlán y Tultepec 
dejaron de recibir agua por la red desde el jueves. Se prevé que el corte al servicio concluya el 
miércoles. Trabajadores reconfiguran el acueducto Los Reyes-Ferrocarril para que dos nuevos 
puentes vehiculares atraviesen las vías. 
 

La Profeco implementa programa especial de verificación y vigilancia durante la 
temporada vacacional de fin de año 2024. 
(2024-12-29, Juan Becerra Acosta, 104.1 Radio Fórmula, ) 
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La Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) ha puesto en marcha un programa especial 
de verificación y vigilancia para proteger a los consumidores durante el periodo vacacional de fin 
de año 2024. Este operativo, que se extenderá hasta el 7 de enero de 2025, incluye visitas a 
aeropuertos, centrales camioneras, destinos turísticos y agencias de viajes. Entre los 
establecimientos a supervisar se encuentran hoteles, restaurantes, bares, tiendas de autoservicio 
y farmacias, entre otros. Como parte de este operativo especial de fin de año, operarán de manera 
permanente los dos módulos de atención orientados tanto en el Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México, uno en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, así como los ubicados en 
los aeropuertos de Guadalajara, Cancún y Tulum. 
Canal 121 Telefórmula,104.1 Radio Fórmula,Canal 121 Telefórmula, 
 

En entrevista, Juan Escalante, Procurado Federal del Consumidor, habló sobre las 
denuncias ante Profeco en fiestas decembrinas. 
(2024-12-29, Michelle Rivera, Canal 121 Telefórmula, ) 
En entrevista con Juan Pablo Pérez Díaz, Iván Escalante, Procurador Federal del Consumidor, 
habló sobre las acciones de la Profeco durante la temporada decembrina. Desde el 19 de 
diciembre hasta el 7 de enero, la Profeco ha implementado un operativo especial para vigilar 
precios y asegurar que las promociones sean cumplidas. Escalante mencionó que las principales 
quejas de los consumidores provienen de líneas aéreas y servicios de telecomunicaciones, y 
destacó que el 85-87% de las quejas se resuelven antes de llegar a instancias judiciales. También 
se refirió a la importancia de la educación y sensibilización de los proveedores sobre la diferencia 
entre mascotas y animales de compañía, y enfatizó la disponibilidad de la Profeco para atender 
quejas a través de diversos canales de comunicación. 
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 

Nahle y las expectativas en Veracruz 
(2024-12-29, Raúl Caraveo Toledo, Insurgente Press (Sitio), ) 
El día 1 de diciembre pasado tomo posesión como gobernadora constitucional del estado de 
Veracruz la ingeniera Rocío Nahle García, primera mujer en gobernar el estado, ex diputada 
federal, ex senadora, ex secretaria de Energía, ingeniera química por la Universidad Autónoma 
de Zacatecas, con especialidad en petroquímica, artífice de la refinería Dos Bocas. 
 

SICT 
 

Exigen pago de jornadas extras 
(2024-12-30, Aldo Munguía, El Financiero, . 17) 
El Sindicato Nacional de Controladores de Tránsito Aéreo (Sinacta) exigió al gobierno el pago de 
las horas extras trabajadas desde septiembre y hasta la segunda quincena de diciembre. El 
secretario general del sindicato, José Covarrubias, llamó al titular de la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jesús Esteva, a atender las solicitudes 
de mesas de trabajo, y cubrir las condiciones desfavorables en las que laboran los controladores 
de tránsito aéreo en el país. 
 

Controladores del tránsito aéreo exigen al Gobierno pago de jornadas extras 
(2024-12-29, Aldo Munguía, El Financiero (Sitio), ) 
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El Sindicato Nacional de Controladores de Tránsito Aéreo (Sinacta) exigió al gobierno el pago de 
las horas extras trabajadas desde septiembre y hasta la segunda quincena de diciembre. El 
secretario general del sindicato, José Covarrubias, llamó al titular de la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jesús Esteva, a atender las solicitudes 
de mesas de trabajo, además de atender las condiciones desfavorables en las que laboran los 
controladores de tránsito aéreo en el país. 
uno más uno (sitio), 
 

Día: 30 de diciembre de 2024 
(2024-12-30, Redacción, Inversion Turistica (sitio), ) 
La inauguración de la autopista Jala-Puerto Vallarta, la cual consta de 173 kilómetros (km) con 
una inversión de 2 mil 024 millones de pesos, permitirá un ahorro de tiempo en los traslados de 
2 horas y media, afirmó el secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), 
Jesús Antonio Esteva Medina. 
 

REFORMA ENERGÉTICA 
 

Urge que dé certidumbre ley secundaria en materia energética 
(2024-12-30, Esther Herrera, Milenio (sitio), ) 
Las leyes secundarias en materia energética enfrentan su mayor desafío para el 2025, las cuales 
deberán dar certeza para garantizar el abasto de energía eléctrica, sobre todo porque se espera 
que siga arribando al país IED producto del nearshoring. El Clúster Energético de Nuevo León y 
especialistas del despacho Santamarina y Steta y Epscon coinciden en que confían en la ley 
secundaria que está pendiente así como el anuncio del plan de energía de la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo a fin de que encuentren algún esquema que permita la participación del sector 
privado. 
 

México necesita 15 mil millones de dólares para lograr el 50% de energía limpia para 
2030: COMENER 
(2024-12-29, Redacción, Global Energy (Sitio), ) 
México requiere una inversión de 15 mil millones de dólares para cumplir con sus objetivos de 
transición energética y satisfacer una demanda industrial adicional de 9,500 MW para 2030, 
según lo declarado por Juan Acra López, presidente del Consejo Mexicano de la Energía 
(COMENER). Esta inversión se destinaría principalmente a proyectos de generación de energía 
renovable y a la expansión de la infraestructura de transmisión eléctrica. 
 

El año 2024: Retos globales, nacionales y estatales 
(2024-12-29, Redacción, Sociedad Tres Punto 0 (Sitio), ) 
El 2024 será recordado como un periodo que marcó profundamente la historia reciente, tanto por 
sus desafíos extremos como por los cambios trascendentales que definieron su curso. En 
Veracruz, el cambio climático dejó su huella con el año más caluroso de su historia. Durante 30 
días consecutivos, municipios como Xalapa soportaron temperaturas extremas que cobraron la 
vida de 70 personas por golpes de calor y otras 9 por deshidratación, de acuerdo con el Sistema 
de Vigilancia Epidemiológica. La falta de claridad en la regulación del sector eléctrico y la 
preeminencia de la CFE generan incertidumbre para el 46% del mercado reservado a la inversión 
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privada. Esto pone en peligro el desarrollo de energías limpias y sostenibles, necesarias para un 
futuro ambientalmente responsable. 
 

Comienzan a operar los primeros cargadores eléctricos autónomos de América del Norte 
en una mina de Canadá 
(2024-12-29, Redacción, Eco Inventos MX (sitio), ) 
La mina New Afton, situada en Canadá, ha marcado un hito en América del Norte al integrar 
cargadores eléctricos autónomos en sus operaciones. Estos equipos, suministrados por Sandvik, 
son los primeros de su tipo en la región y representan un paso significativo hacia la 
automatización y electrificación en la minería subterránea. La introducción de estos cargadores 
eléctricos, denominados Toro LH518iB, refleja una tendencia creciente hacia la sostenibilidad en 
el sector minero. Sus características avanzadas no solo optimizan los tiempos de ciclo en la 
extracción, sino que también mejoran la seguridad y reducen los impactos ambientales. Entre las 
ventajas principales se encuentra la disminución del calor, el ruido y las emisiones de gases de 
efecto invernadero, factores cruciales en la minería subterránea. Además, estos equipos 
muestran que la electrificación ya no es una promesa, sino una realidad que está transformando 
la forma en que se extraen minerales esenciales como níquel, litio y fosfatos. 
 

Contribuye Itesca al esfuerzo del Gobernador Durazo de formar talento para la industria 
de semiconductores 
(2024-12-29, Redacción, Sonora en Equipo SON (Sitio), ) 
Con una importante inversión, el Instituto Tecnológico Superior de Cajeme (Itesca) contará con 
un cuarto limpio clase 6 y equipamiento de última generación destinado al desarrollo de nuevos 
materiales y dispositivos semiconductores, informó Margarita Vélez de la Rocha. La directora 
general del Itesca indicó que durante el primer semestre del 2025 se desarrollará dicho proyecto 
que contribuye al esfuerzo del Gobernador Durazo de formar talento de excelencia para 
incorporarse a la industria de semiconductores, con base a los objetivos del Plan Sonora de 
Energías Sostenibles. 
 

México da un paso gigante en la lucha contra el cambio climático con la planta de 
carbonización hidrotermal. 
(2024-12-30, Jesús Espinoza, 98.5 El Heraldo Radio, ) 
México ha inaugurado el primer módulo de la planta de carbonización hidrotermal en la Ciudad 
de México, un proyecto liderado por la Universidad Nacional Autónoma de México, la Secretaría 
de Energía y la Comisión Federal de Electricidad. Esta iniciativa transformará 72 toneladas diarias 
de residuos orgánicos en 87 toneladas de hidrochar, reduciendo en 24,600 toneladas anuales las 
emisiones de dióxido de carbono y secuestrando 9,500 toneladas de carbono. El hidrochar tiene 
un valor económico significativo, con la CFE pagando $100 por cada tonelada de carbón 
importado de Australia. 
 

Se finalizó primer módulo de planta de carbonización hidrotermal en el Bordo Poniente, 
CDMX. 
(2024-12-29, Daniel Saldivar, Canal 6 Multimedios, ) 
En la Ciudad de México, se ha completado el primer módulo de la planta de carbonización 
hidrotermal en el Bordo Poniente, actualmente en fase de acondicionamiento para procesar 72 
toneladas diarias de residuos orgánicos. Este avance, parte de un proyecto iniciado en 2022 con 

https://www.efinf.com/clipviewer/6daba29077ad7c8a32831df2a15653cf?file
https://www.efinf.com/clipviewer/6daba29077ad7c8a32831df2a15653cf?file
https://www.efinf.com/clipviewer/e6c5cf6192a4b57b80935b5eb33337d6?file
https://www.efinf.com/clipviewer/e6c5cf6192a4b57b80935b5eb33337d6?file
https://www.efinf.com/clipviewer/be33fc9f5b9018763674f5f506860c3a?file
https://www.efinf.com/clipviewer/be33fc9f5b9018763674f5f506860c3a?file
https://www.efinf.com/clipviewer/306724d13a5b09f497054c8f0df0cd74?file
https://www.efinf.com/clipviewer/306724d13a5b09f497054c8f0df0cd74?file


 

 

 

el respaldo del Fondo para la Transición Energética y el Aprovechamiento Sostenible de Energía, 
busca reducir 24,000 toneladas de emisiones de dióxido de carbono anuales, transformando la 
basura orgánica en electricidad. 
 


